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A Justiça Federal em Pernambuco suspendeu a interdição ética aplicada pelo

Conselho Regional de Enfermagem de Pernambuco a setores assistenciais do

Hospital da Restauração (HR), principal unidade da rede pública de saúde do Estado.

Na quarta-feira, a direção do serviço foi surpreendida por uma ação do Coren-PE, que

interditou as salas vermelha, laranja 1 e laranja 2 da emergência de trauma, que é a

principal referência para o atendimento de pacientes politraumatizados. VidaUrbana 11

Justiça suspende
interdição ética
da Restauração

Esportes 15 Vida Urbana 14

Náutico enfrenta o
Grêmio em jogo crucial

108 estudantes do Núcleo
na final da ONHB

SÉRIE B EDUCAÇÃO

Rotas de PE em
campanha contra
o assédio sexual
O objetivo é coibir

comportamentos ofensivos,

como a importunação sexual

nas vias. Vida Urbana 14

CONSCIENTIZAÇÃO

Poupança tem
recorde saque no
primeiro semestre
As retiradas superaram os

depósitos em R$ 50,5 bilhões

de janeiro a junho deste ano.

Economia 6

NOS BANCOS

CÂMARA

Lira adia votação

da PEC das

Bondades para terça

Política 3

Primeiro-ministro
Boris Johnson
renuncia ao cargo
Demissão ocorreu após

a saída demais demeia

centena demembros do

Executivo nas últimas 48

horas. Festas na pandemia

pesaram. Giro 7
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Asmais belas igrejas de Pernambuco
Capela de Nossa Senhora da Con-Capela de Nossa Senhora da Con-

ceição:ceição: Projetada em 2006 por Pau-
lo Mendes, famoso arquiteto do mo-
dernismo paulista e pelo pernam-
bucano Eduardo Colonelli, é conhe-
cida como Capela Brennand, por fi-
car na Oficina Brennand. É um dos
maiores projetos do genial Francis-
co Brennand, inaugurada em 1971,
nas ruínas de uma antiga olaria do
século 20, construção cercada pela
Mata Atlântica e águas do Rio Capi-
baribe. Os arquitetos reutilizaram
ruínas pré-existentes e inseriram
novos elementos simbólicos e ex-
ploraram novas fontes de luz natu-
ral. O diálogo promovido entre pe-
dra, concreto, vidro e luz provoca
sensações ao usuário. A interação
entre a dureza da matéria e a le-
veza da luz é um fator crucial pa-
ra a experiência arquitetônica. Es-
ses aspectos podem ser discutidos
pela fenomenologia, associando os
registros de formas e tipos de efei-

tos luminosos na capela, bem como
a captação das emoções suscitadas
pela experiência sensorial do espa-
ço religioso. Francisco Brennand
acompanhou praticamente todos
os dias, o andamento da obra, que
abriga várias de suas obras. Peque-
na, extremamente aconchegante, a
capela é sempre palco de grandes
casamentos. Que usam o espaço da
Oficina, ao lado, para as recepções.

Matriz de Santo Antônio: Loca-
lizada na Praça da Independência,
é um dos mais significativos exem-
plares da arquitetura barroca no
Recife. As obras foram concluídas
em 1790. A decoração do interior
se estendeu até o século 19, com es-
plêndida obra de talha principal-
mente na capela-mor, além de pai-
néis pintados de Sebastião da Silva
Tavares. A pintura e a douração fo-
ram realizadas por Manuel de Je-
sus Pinto entre 1790 e 1805. No lo-

cal onde o templo foi construído
existiam as trincheiras dos inva-
sores holandeses e a conhecida Ca-
sa de Pólvora. No ano de 1752, a Ir-
mandade do Santíssimo Sacramen-
to da Matriz do Corpo decidiu ad-
quirir o terreno e construir uma
igreja. A fachada do prédio é bela,

apresentando volutas e conchas nos
portais que foram confeccionadas
com arenito dos arrecifes. Há um
ostensório no frontão, um torçal na
base das torres, e uma cruz. Na en-
trada do templo, duas capelas cha-
mam a atenção dos visitantes: a de
Nossa Senhora da Piedade e o ba-

Marco primordial do

processo de formação do

povoado da Boa Viagem, a

Igreja de Boa Viagem deu

seu nome à praia e ao bairro

João Alberto Martins Sobral *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br
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A gastronomia pernambucana
está entre os pilares turísticos do
nosso estado. Assim como a nossa
cultura musical, de danças, tradi-
ções e práticas religiosas, temos nes-
se segmento mais um diferencial,
que deve ser preservado e destacado.

A começar, podemos citar o nos-
so bolo de rolo, que ultrapassa as
fronteiras, sendo referência per-
nambucana em todo o Brasil e até
no exterior. Um patrimônio rico,
que representa nossa história e di-
ferencial gastronômico. A sua ori-
gem está na adaptação do bolo por-
tuguês Colchão de Noiva, uma es-
pécie de pão de ló enrolado em ca-
madas grossas, como um rocambo-

le, com recheio de amêndoas, sen-
do aperfeiçoado até chegar às ca-
madas bem finas e ao bolo de ro-
lo atual, polvilhado com açúcar.
(Dados do Wikipedia).

Outro bolo tradicional e não me-
nos valioso é o Souza Leão, que, se-
gundo pesquisadores, entrou na
história da culinária pernambu-
cana por intermédio de Dona Rita
de Cássia Souza Leão Bezerra Ca-
valcanti, esposa do coronel Agos-
tinho Bezerra da Silva Cavalcanti,
proprietário do engenho São Bar-
tolomeu, em Jaboatão dos Guara-
rapes. A iguaria foi transformada
por lei em patrimônio cultural e
imaterial do estado.

Além disso, nossa vasta culinária
abraça outros sabores, passando por
tapioca, bobó de camarão, moque-
ca e peixada pernambucana, suru-
ru, sarapatel, arrumadinho de char-
que e preparos com a carne de bo-
de, bem presente no interior. Nesse
aspecto, carregamos influência de
nossa miscigenação e colonização,
com influências europeia, africana
e indígena, o que faz de nossos pra-
tos sabores únicos e diferenciados.

Vale lembrar que, nesse contex-
to, a tapioca do Alto da Sé de Olin-
da, considerada a mais tradicio-
nal do Brasil e preservada pela As-
sociação das Tapioqueiras de Olin-
da, recebeu o título de patrimônio

imaterial da cidade. Nossa Recife
é considerada um dos grandes po-
los gastronômicos brasileiros, ao la-
do de Rio e São Paulo, com uma ga-
ma variada de restaurantes de Nor-
te a Sul da cidade, não se esquecen-
do da criatividade e do talento de
nossos chefs de cozinha, inclusive
renomados nacionalmente.

É importante as gestões públi-
ca municipal e estadual incenti-
varem os festivais gastronômicos,
com isso conheceremos talentos e
sabores, além de enriquecermos o
mercado local (comunidade) e apre-
sentaremos aos turistas a nossa gas-
tronomia, que pode ser levada pa-
ra fora. Quando estive na gestão de

Gastronomia pernambucana: riqueza brasileira

Sérgio Aroucha *
sergioaroucha@gmail.com

São José da Coroa Grande, como se-
cretário de Turismo da cidade, rea-
lizamos o I Festival Gastronômico
de Sanzé, que cumpriu o propósi-
to de unir restauranteur’s, chefs de
cozinha, cozinheiros e cozinheiras,
possibilitando a troca de saberes e
conhecimento entre os envolvidos
nos encontros realizados.

Pernambuco de encantos mil!
Eu, como ex-presidente da Asso-
ciação das Secretarias de Turis-
mo de Pernambuco - Astur, atuan-
te na área há mais de uma déca-
da, ex-secretário de Turismo, sou
um entusiasmado com nosso esta-
do, nossa cultura e gastronomia.
Nuncaédemaisexaltarnossariqueza!

* Empresário. Ex-secretário de

Turismo de São José da Coroa

Fundado em 1825 por

Antonino José de Miranda Falcão
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tistério com sua pia batismal. No
seu altar principal, destaca-se um
trono, onde fica um crucifixo, la-
deado por nichos contendo as ima-
gens do padroeiro Santo Antônio e
do mártir São Sebastião, assim co-
mo o sacrário que abriga o Santís-
simo Sacramento. A decoração do
forro foi complementada com pai-
néis de Sebastião da Silva Tavares,
um famoso pintor sacro do século
19. Em cima da parede do átrio, ob-
servam-se dois leões chineses. Re-
centemente, passou por uma gran-
de reforma, que demorou mais de
três anos para ser concluída. Uma
curiosidade: o monsenhor Severino
Nogueira, que foi pároco da igre-
ja e chegou à Academia Pernambu-
cana de Letras, dizia que a Praça
da Independência tinha três pode-
res: financeiro (Banorte), jornalís-
tico (Diario de Pernambuco) e re-
ligioso(Matriz de Santo Antônio).

Igreja de Nossa Senhora da BoaIgreja de Nossa Senhora da Boa

Viagem:Viagem: É conhecida como a Igreji-
nha da Pracinha, pois fica na pra-

cinha do terminal. Marco primor-
dial do processo de formação do po-
voado da Boa Viagem, a Igreja de
Boa Viagem deu seu nome à praia
mais famosa do estado e, posterior-
mente, ao bairro. Embora a Igreja
de Nossa Senhora da Boa Viagem
traga em seu frontispício a data
de 1707, ano da doação do terre-
no, não se sabe ao certo a data de
sua inauguração, tendo como refe-
rência mais remota de seu funcio-
namento o ano de 1730. O edifício,
apesar das modificações sofridas,
traz a marca do estilo barroco se-
tecentista. Apresenta três portas,
com duas janelas, óculo central ao
nível do coro e frontão triangular
encimado por cruz e recortado em
suas volutas. O obelisco, de 1926,
marca a conclusão da Avenida Boa
Viagem e da consolidação do bair-
ro. A praça, inicialmente destina-
da à reserva de área verde e lazer,
foi aos poucos ocupada pelo comér-
cio informal.

* Jornalista



Lira adia votação da PEC
das Bondades para terça
Argumento paramudança de data foi de que havia quórum insuficiente, embora

427 deputados estivessem no plenário e a aprovação exige apenas 306 votos

O
presidente da Câma-
ra dos Deputados, Ar-
thur Lira (PP-AL), resol-

veu adiar a votação da Propos-
ta de Emenda à Constituição
(PEC) das Bondades, também
chamada de “PEC Kamikaze”.
A proposta estava prevista para
ser votada em plenário ontem,
mas Lira decidiu adiar por con-
siderar que o quórum era insu-
ficiente para avaliar a matéria.

A notícia foi dada por volta
das 19h30, quando haviam 427
dos 513 deputados. Para apro-
var o texto seriam necessários
308 votos favoráveis. A votação
agora está prevista para a ter-
ça-feira da próxima semana.

De acordo com o relator da
matéria no plenário, deputa-
do Christino Áureo (PP-RJ), a
decisão do presidente da Casa
foi tomada por “cautela”. “Esse
tema precisa ter um quórum
qualificado e com legitimida-
de para discutir. Por ser uma

quinta-feira também poderia
ser arriscado. Mas, na terça-
-feira, vai”, disse.

Contudo, em bastidores, os
parlamentares ouvidos pela re-
portagem afirmam que apenas
303 deputados estavam a favor
do texto e que existia a chance
de Lira perder a votação e, por
isso, não quis arriscar. “Ele fi-

cou desmoralizado”, disse à re-
portagem um deputado que es-
tava no plenário.

Lira ainda tentou articular
para que a base estivesse em
peso em favor da PEC. “Ele en-
viou uma lista hoje de manhã
para os deputados da base, com

passo a passo e tinha até horá-
rio para chegar. Aparentemen-
te deu algum problema interno
na base e se desmobilizaram”,
contou outro deputado que
pediu para não se identificar.

Mais cedo, a PEC foi aprova-
da na comissão especial da Câ-
mara dos Deputados, por 36 vo-
tos a favor e apenas um contra.

APOSTAELEITORAL

A PEC é a aposta do governo
federal para conceder maiores
benefícios à população, sem es-
barrar na lei eleitoral, já que li-
bera R$ 41 bilhões para que o
presidente Jair Bolsonaro (PL)
conceda aumento do Auxílio
Brasil de R$ 400 para R$ 600,
a ampliação do vale-gás, um
voucher para caminhoneiros
de R$ 1 mil mensais e auxílio-
-gasolina destinado a taxistas,
entre outros benefícios. (Cristia-
neNoberto e TaísaMedeiros, doCor-

reio Braziliense)
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Presidente da Câmara alterou data por não contar com os votos para a aprovação

PEC libera R$ 41 bilhões
para o governo aumentar
o valor mensal do Auxílio
Brasil e ampliar o
programa do vale-gás

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

blogdorhaldney@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Segurança
Foi na TVNova, onde ela saia deumaentrevista, que conver-

sei comapré-candidata aogovernodoestadoRaquel Lyra (PS-
DB). A ex-prefeita de Caruaru destacou estar preocupada com
os índices de violência em Pernambuco e revelou que preten-
deusar aexperiênciaque tevecomodelegadadaPolícia Fede-
ral para combater o crime. “Atuei no Rio de Janeiro, no Recife,
na Superintendência. Isso ajuda a entender como a gente po-
de ser mais efetivo no planejamento de uma política de segu-
rança. Foi assimque a gente desenhouo Juntos Pela Seguran-
ça, em Caruaru.” Raquel apresentou alguns dos resultados no
município, em cinco anos de gestão: “Saímos de terceira cida-
demais violenta do Brasil, para uma redução de 50%nos índi-
ces de homicídios e 70% nos crimes contra o patrimônio.”

Movimento I

ADelegadaPatrícia (PSDB),

às 18h45, vai fazer o lança-

mentosimbólicodesuapré-

-campanha para deputada

estadual. No evento tucano

já confirmaram presença a

ex-prefeitadeCaruaruepré-

-candidataaogovernodoes-

tado, Raquel Lyra, o ex-mi-

nistro Armando Monteiro,

além do deputado federal e

presidentedoCidadania em

Pernambuco,DanielCoelho.

Movimento II

As Juntas Codeputadas

(PSOL)cumpremhojeagen-

da, no Recife, que marca o

início da pré-campanha de

reeleição 2022. Na progra-

mação, o lançamento do li-

vroSemMedodoFuturo, de

GuilhermeBoulos, na Asso-

ciaçãodosDocentesdaUFPE

(Adufepe), às 13h.

Prêmio

OProgramaMOCLIMA,Mo-

nitoramentodasAçõeseEs-

tratégias Climáticas da Pre-

feituradoRecife, foi umadas

dez iniciativas nacionais re-

conhecidasnacategoriaPo-

derPúblicodoPrêmioEstra-

tégiaODS -ObjetivosdeDe-

senvolvimentoSustentável -

Brasil 2022.Apremiação re-

conhece boas práticas rea-

lizadasnosmaisdiversosse-

tores da sociedade.Omoni-

toramento das ações e es-

tratégias climáticas é uma

ação da Secretaria de Meio

Ambiente e Sustentabilida-

de. Trata-se de um instru-

mentoquepermitequeapo-

pulaçãoacompanheocum-

primento das metas de re-

duçãodocarbonona atmos-

fera e o combate à crise cli-

mática. Todas as informa-

ções estão no sitemeioam-

biente.recife.pe.gov.br

Rodoviários

Hoje eamanhã,Recife sedia

um importante evento para

acategoriarodoviáriadopaís.

Sindicatos de várias regiões

se reúnemno IEncontroNa-

cional dos Rodoviários. O

eventoéorganizadopeloFó-

rum Nacional dos Rodoviá-

rios epeloSindicatodosRo-

doviários do Recife e conta

comoapoiodaCNTTL(Con-

federaçãoNacional dosTra-

balhadores em Transportes

e Logística).

Entrevista

Odeputado federal deputa-

doAugustoCoutinho (Repu-

blicanos) será entrevistado

hoje, 9h, naRádioClubeAM

720. A transmissão é simul-

tâneapeloscanaisDiario de

Pernambuco no YouTube e

no Facebook.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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Política a
serviço da
inclusão social
Comuma longa história de apoio às causas da

pessoa comdeficiência em Pernambuco, Manuel

Aguiar vai tentar vaga na Assembleia Legislativa

Com participação no Movi-
mento das Pessoas Deficiência
há 45 anos, Manuel Aguiar foi
representante de Pernambuco
na luta pelos direitos desse pú-
blico na época da Constituin-
te. Em 1981, ano estabeleci-
do pela ONU, como Ano Inter-
nacional da
Pessoas De-
ficientes pe-
la ONU, ele
participou
das comis-
sões de or-
ganização,
estando presente na comis-
são nacional estadual.

“Acho que estar na política
é fundamental, porque é atra-
vés dela que você propõe lteis
e vai ter um espaço para dis-
cutir na Câmara Federal, Esta-

dual e Municipal, com os depu-
tados, vereadores e senadores
que têm pouco conhecimento
sobre a questão da pessoa com
necessidade específica. De 2000
até agora, a gente teve algumas
vitórias, tivermos alguns de-
putados e senadores que foram

entenderam
que no Bra-
sil as pes-
soas neces-
sitam ter di-
reito a edu-
cação inclu-
siva, atendi-

mento de saúde e transporte
adequados, acesso ao merca-
do de trabalho. Então, preci-
sa existir leis que não são in-
tegralmente ou plenamente
exercidas em nível de estado
e da nação.”

JULIANE MARINHO

politica@diariodepernambuco.com.br

M
anuel Aguiar, que tem
uma vasta participa-
ção em movimentos

em prol da inclusão da pessoa
com deficiência na sociedade,
se candidatou a deputado esta-
dual pela Rede Sustentabilida-
de. Manuel se tornou cego aos
nove anos, em consequência de
uma doença congênita. Sua lu-
ta pela busca da efetividade dos
direitos das pessoas com neces-
sidades específicas teve início
em 1980. Ele já se candidatou a
vereador em 1996 e a deputado
estadual há quatro anos.

Formado em Administração
de Empresas, pela Universida-
de Católica de Pernambuco, no
setor público, Manuel atuou na
Coordenação de Pesquisa Censi-
tária de Pessoas com Deficiên-
cia em 1997, na Superintendên-
cia Estadual de Apoio às Pessoas
com Deficiência, como titular
da pasta, de 2000 a 2007. Além
das passagens pelos Conselhos
Nacional e Estadual de Defesa
de Direitos das Pessoas com De-
ficiência e nos Conselhos Esta-
duais de Saúde e de Assistência
Social. Além de ser titular da
Superintendência de Assuntos
Relativos às Pessoas com Defi-
ciência, do município de Bezer-
ros em 2021.

Também teve grande contri-
buição como integrante da Co-
missão Pró Ano Internacional
das Pessoas com Deficiência,
uma iniciativa universal promo-
vida pela ONU, em 1980. Ficou
a frente da coordenação da Co-
missão Científica do Congresso
Brasileiro de Entidades e Pessoas
com Deficiência em Pernambu-
co, no ano de 1981. Em 1983, foi
um dos fundadores da Associa-
ção Pernambucana de Cegos.

Entre outras experiências de
Manuel estão sua contribuição
à Chesf, como Analista de Sis-
temas, sendo um dos idealiza-
dores do Grupo de Apoio à Pes-
soas Portadora de Deficiência
(GAPPD) e fez parte do Comitê
Internacional de Responsabili-
dade Social, além de coordenar
o Comitê de Acessibilidade e In-
clusão e do Programa de Acessi-
bilidade: Estratégia para Inclu-
são. Na Fundação Chesf de As-
sistência e Seguridade Social
(Fachesf) foi assessor da Direto-
ria de Benefícios e Gerente da
Divisão de Previdência e Assis-
tência Social entre 1987 e 1996.

FOTOS: TAYLINNE BARRET/ ESP. DP

Manuel diz que alguns direitos não foram implantados

Trajetória conta com
ajuda àConstituinte
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“Estar na política é

fundamental, porque

através dela você propõe

leis e vai ter um espaço

para discutir na Câmara”

Manuel ficou cegoManuel ficou cego

aos nove anos, em

consequência de umaconsequência de uma

doença congênitadoença congênita

COMPROMISSO

“A minha proposta é continuar
defendendo os direitos das Pes-
soas com Deficiência e objetiva-
mente como um representante
desse segmento. Em Pernam-
buco têm 2,5 milhões de pes-
soas tem algum tipo de neces-
sidade especial, segundo Cen-
so 2010. Buscar implementar
direitos que nós temos e ain-
da não foram implantados no
estado. Pernambuco tem uma
lei, por exemplo, que diz que é
obrigatório os órgãos estaduais
oferecerem estágio para Pessoa
com Deficiência, mas ela não é
implementada plenamente. As
organizações para esse público
precisam ter um apoio maior,
principalmente, aquelas que
atendem o segmento de audi-
ção, déficit cognitivo e espor-

tivo”, firmou o candidato a de-
putado estadual.

“Acessibilidade, por exemplo,
passa por todas as áreas, um
transporte mais adequado. Você
não tem em Recife, um ponto
de ônibus que tenha lugar reser-
vado para abrigar um usuário
de cadeira de rodas. Você têm
poucas paradas de ônibus, que
são adequadas para o usuário
de cadeira de rodas possa aces-
sar o ônibus com mais facilida-
de. São poucas as instituições
públicas de saúde ou de servi-
ço público que tenham atendi-
mento com uma pessoa inter-
prete de Libras para atender
um surdo”, ressalta o pré-can-
didato sobre as dificuldades en-
frentadas pelas pessoas com de-
ficiência no dia a dia das gran-
des cidades.



TSE convoca 2milhões
demesários para pleito
Processo começou nesta semana e sentimento entre os convocados é de

medo, causado pela polarização política que o país vive nos últimos anos

O
TribunalSuperiorElei-
toral (TSE) iniciou,
nesta semana, a con-

vocação dos mais de 2 milhões
de eleitores que vão atuar co-
mo mesários nos dois turnos
do pleito, em 2 e 30 de outu-
bro, respectivamente. Entre
os convocados, a sensação é
de medo por causa da polari-
zação política no país.

A publicitária Natália Ribei-
ro, 35 anos, trabalhou como
mesária em eleições anterio-
res e, neste ano, ainda não sa-
be se vai ajudar a Justiça Elei-
toral. Ela acredita que os vo-
luntários podem correr ris-
cos diante dos ânimos acirra-
dos pelo debate político. “Es-
tamos vivendo um momen-
to inseguro. Até mesmo um
mesário, que está ali volun-
tariamente, pode sofrer vio-
lência”, disse ela.

O corretor de imóveis Ma-
teus Junior, 39, que já traba-
lhou como mesário em elei-
ções anteriores, aponta que
o discurso de ódio está mais
presente agora. “As pessoas
estão muito intolerantes em
tudo, não só na questão po-
lítica. Vemos casos de violên-
cia diariamente, e na política
não é diferente. Nas redes so-
ciais, por exemplo, algumas

pessoas são ameaçadas, per-
seguidas, agredidas. Tudo isso
só por terem posicionamentos
diferentes”, lamentou.

Uma pesquisa divulgada pe-
lo Instituto Ideia, em maio,
revelou que 30% dos eleitores
convocados para trabalhar co-
mo mesários têm medo de so-

frer algum tipo de violência
no dia do pleito. Dos consul-
tados, 70% acham que o TSE
deveria adotar medidas de se-
gurança adicionais este ano,
como reforço no policiamento
e convocação de mais fiscais.

Dos entrevistados que tra-
balharam em eleições passa-
das, 22% disseram ter tido al-
gum tipo de problema: 34%

relataram confrontações ver-
bais (xingamentos e acusa-
ções); 32%, hostilidade; 22%,
ameaças; 21%, exposição de
dados pessoais; e 19%, ata-
ques físicos.

Dos que se preocupam com
a violência deste ano, 58% te-
mem ameaças; 55%, agres-
sões físicas; 52%, confronta-
ções verbais; 47%, hostilida-
de; e 36%, ataques com armas.
Foram ouvidos 651 mesários
entre abril e maio de 2022.

Segundo o TSE, em 2018,
2,1 milhões de eleitores traba-
lharam como mesários. Neste
ano, o prazo para nomeação
dos eleitores que vão traba-
lhar nas eleições termina em
3 de agosto. Devem ser con-
vocados, preferencialmente,
quem tem nível de escolari-
dade superior, professores e
servidores da Justiça. Todo
eleitor com mais de 18 anos
de idade em situação regular
perante a Justiça Eleitoral po-
de exercer a função de mesá-
rio. O serviço não é remune-
rado, mas quem participar
recebe auxílio-alimentação
de até R$ 45 em cada turno
e tem direito a dois dias de
folga no trabalho para cada
dia de eleição. (Luana Patrioli-

no, do Correio Braziliense)

O pré-candidato ao governo
de São Paulo Tarcísio de Frei-
tas (Republicanos) está sendo
investigado pela Polícia Fede-
ral por supostas irregularida-
des em mudança de domicílio
eleitoral. O Ministério Público
de São Paulo recebeu “diver-
sas denúncias” sobre a irregu-
laridade, por isso foi instaura-
do o inquérito pelo promotor
eleitoral Luiz Fernando Gue-
des Ambrogi.

Pela legislação, Tarcísio de-
veria residir por, no mínimo,
três meses em São Paulo antes
de realizar a transferência de
Brasília, o que não ocorreu. Em
junho do ano passado, uma re-

portagem da Folha de S.Paulo
mostrou que o aliado de Bolso-
naro ao governo paulista alu-
gou um apartamento em bair-
ro nobre de São José dos Cam-
pos, no interior de São Paulio
diretamente de seu cunhado,
mas não residia no local.

O contrato de locação foi fei-
to em setembro de 2021, mas a
transferência, de fato, ocorreu
em janeiro deste ano. O perío-
do não bate com as regras elei-
torais, porque coincide com o
início da disputa eleitoral. A
investigação pela Polícia Fe-
deral tem o prazo de 30 dias,
mas pode ser prorrogada. (Cor-
reio Braziliense)

Ex-ministro investigado
por suspeita emdomícilio

O presidente Jair Bolsonaro (PL)
afirmou ontem que se não fosse
por ele, o Brasil “estaria no bu-
raco”. A declaração ocorreu du-
rante conversa do chefe do Exe-
cutivo com apoiadores na saída
do Palácio da Alvorada. Ele tam-
bém aproveitou para alfinetar o
Partido dos Trabalhadores.

“Não é prometendo o paraí-
so para todo mundo, como a es-
querda sempre promete, que a
gente pode sonhar com um Bra-

sil melhor. O Brasil não é mais
do futuro, é do presente. Se não
sou eu, esse Brasil já estava no
buraco”, alegou.

Ele disse ainda que a tendên-
cia é de que a inflação apresen-
te baixa. “Os combustíveis estão
caindo bastante. Ninguém me
culpa agora, né? Cai combustí-
vel, cai inflação também. Não
temos desabastecimento, não
temos problemas internos”. (In-
grid Soares, do Correio Braziliense)

“Se não sou eu, esse Brasil
já estava no buraco”

BOLSONARO

ELEIÇÕES
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As pessoas estão

muito intolerantes

em tudo, não só na

questão política.

Vemos casos de

violência diariamente”

Mateus Junior,
Corretor de imóves

Pesquisa revelouPesquisa revelou

que quase 30% dosque quase 30% dos

mesários têmmedo

de sofrer violência

LEO MALAFAIA/ESP. DP.



O presidente Jair Bolsonaro
editou um decreto que obriga
os postos a exibirem o preço
dos combustíveis antes e depois
da redução do ICMS, que incide
sobre combustíveis entre 17% e
18%. O decreto foi publicado on-
tem e vale até o final de dezem-
bro de 2022. No entanto, o do-
cumento não prevê punição pa-
ra o posto de combustível que
não cumprir a determinação.

“Os postos revendedores de
combustíveis automotivos de-
verão informar aos consumido-
res de forma correta, clara, pre-
cisa, ostensiva e legível os pre-
ços dos combustíveis automo-
tivos praticados no respectivo
estabelecimento na data de 22
de junho de 2022, a fim de que
os consumidores possam com-
pará-los com os preços pratica-
dos no momento da compra”,
diz o decreto presidencial. (CB)

O
s saquesnacadernetade
poupança superaram os
depósitos em R$ 50,5 bi-

lhões no primeiro semestre deste
ano. Segundo o balanço do Ban-
co Central, divulgado ontem, o
resultado foi negativo em cinco
dos seis meses
deste ano. Ape-
nas em junho,
a saída líquida
totalizou R$
3,755 bilhões,
maior retirada
para o mês des-
de 2015, quando o resultado foi
negativo em R$ 6,261 bilhões.

Por data, o dia 13 de junho
contabilizou o maior volume
de saídas líquidas, totalizando
R$ 4,975 bilhões. O segundo de
maior retirado foi o dia 20, com

R$ 3,943 bilhões, vindo em se-
guida o dia 27, com R$ 3,757 bi-
lhões. No sentido contrário, as
datas de melhores resultados po-
sitivos foram os dias 30, anotan-
do-se R$ 7,594 bilhões de entra-
das, e 3 de junho, com R$ 4,106

bilhões.
No acumu-

lado do semes-
tre a retirada
representou a
maior da série
histórica, ini-
ciada em 1995.

Os valores são nominais, ou se-
ja, não descontam a inflação.
Maio, conforme o relatório, foi
o único mês do semestre com
resultado positivo, tendo os de-
pósitos superados os saques da
caderneta de poupança em R$

JOSÉ CRUZ AGÊNCIA BRASIL

Decreto
obriga a
exibir
preços

POSTOS

Amaior saída líquida
de junho ocorreu no
dia 13, quando o Banco
Central contabilizou
R$ 4,975 bilhões

Poupança tem
recordedesaque
no1º semestre
As retiradas superaram os depósitos emR$ 50,5

bilhões de janeiro a junho deste ano. Antes, omaior

valor, de R$ 6,261 bilhões, foi registrado em 2015

Inflação, alta da SelicInflação, alta da Selic

e queda na rendae queda na renda

estimularam saquesestimularam saques
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Maio/2022: 0,47
Abril/2022: 1,06
Março/2022: 1,62
Fevereiro/2022: 1,01

BOLSAS (em %)> >
IBOVESPA

2,04
DOW JONES

346,87

06/julho: 5,422
05/julho: 5,389
04/julho: 5,326 5,6185,345

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,86

SELIC
Em% ao ano

13,25

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,7278 0,7278
(-1,42%)

IPCA do IBGE (em%)

CURTA[
COBRANÇAS

Recife
arrecada
R$ 82,7mi
Por meio de cobranças

judiciais e extrajudiciais

dos devedores de

tributos, a Prefeitura do

Recife arrecadou R$ 82,7

milhões no primeiro

semestre deste ano. O

resultado representa um

recorde da arrecadação

municipal, com uma alta

de 29% em comparação

com omesmo período do

ano passado.

3,514 bilhões.
elevada saída de recursos da

poupança coincide justamen-
te com a alta da inflação, que
acumula 11,73% em 12 meses,
encerrados em maio. A queda
na renda do trabalhador tam-
bém consta na lista de motivos
para os saques, uma vez que
leva os assalariados a fazerem
saques para quitar as dívidas.

Além disso, outro fator que
pode explicar a saída de re-
cursos é a alta da taxa bási-
ca de juros, a Selic. A taxa es-
tá em 13,25% ao ano, maior
juro básico desde dezembro

de 2016. E a poupança segue
com o rendimento travado em
6,17% ao ano + TR (Taxa Refe-
rencial), perdendo para a in-
flação e para outras aplicações
de renda fixa.

Devido à greve dos servi-
dores, iniciada no começo de
abril, o Banco Central parou
de divulgar os dados men-
sais da poupança. O último fe-
chamento ocorreu em março.
Com o fim da greve, anuncia-
da nesta semana pela catego-
ria, a instituição retomou as
divulgações. (Da Redação como

Correio Braziliense)



O
primeiro-ministro bri-
tânico, Boris Johnson,
confirmou ontem que

vai mesmo deixar o cargo. Con-
denando o que descreveu como
“instinto de manada” muito
forte, ele afirmou que preten-
de sair de cena quando o Par-
tido Conservador designar um
novo líder.

“Concordei que o processo
de escolha de um novo líder
[do Partido Conservador] de-
ve começar de imediato”, disse
Johnson à porta do número 10
de Downing Street, a residência
e gabinete oficial do primeiro-
-ministro.

A demissão do líder conser-
vador ocorreu após a saída de
mais de meia centena de mem-
bros do Executivo nas últimas
48 horas.

“É claramente a vontade do
grupo parlamentar conserva-
dor que haja novo líder do par-
tido e, portanto, um novo pri-
meiro-ministro”, anunciou.

Opremiêdemissionárioadian-
tou que o processo de eleição
do novo líder do Partido Con-
servador já está em curso, e o
calendário do escrutínio inter-
no vai ser anunciado na próxi-
ma semana.

JUSTIN TALLIS / AFP

ELIJAH NOUVELAGE / AFP E HANDOUT / HENNEPIN COUNTY JAIL / AFP

Johnson, entretanto, permanecerá no poder até a escolha de seu sucessor

Boris Johnson informou ain-
da que nomeou ontem um no-
vo governo que desempenhará
as funções até a eleição do no-
vo líder. Ele afastou o cenário
de novas eleições gerais, lem-
brando os resultados do Par-
tido Conservador na votação
de 2019.

Em seu discurso, ao anun-
ciar a saída, o premiê destacou
os “feitos” alcançados pelo seu
governo, principalmente a re-
solução do Brexit, o combate à
pandemia e a resposta do Rei-
no Unido à guerra na Ucrânia.

Para Johnson, o Reino Uni-
do deve continuar a “nivelar

por cima” e, dessa forma, po-
derá ser “o país mais próspe-
ro” da Europa.

Sem pedir desculpa pelos es-
cândalos e polêmicas que leva-

ram à demissão, ele disse que
tentou convencer os colegas, ao
longo dos últimos dias, de que
seria “excêntrico” mudar de go-
verno perante os “bons resul-

tados” dos últimos três anos,
mas também perante um ce-
nário econômico difícil.

“Na política ninguém é in-
dispensável para sempre”, afir-
mou Johnson. “Estou muito tris-
te por abandonar o melhor em-
prego do mundo, mas é assim
que as coisas são”, completou.

“Lamento não ter tido suces-
so em convencer os colegas. Mas
o instinto de manada é muito
poderoso, quando a manada se
mexe todos se mexem”, acres-
centou o primeiro-ministro
em referência às dezenas de
demissões dos últimos dias.
(Agência Brasil)

Uma corte federal dos Esta-
dos Unidos condenou ontem
o policial branco Derek Chau-
vin a mais de 20 anos de prisão
por ter asfixiado com o joelho
o afro-americano George Floyd
em maio de 2020.

O ex-policial de 46 anos já ti-
nha sido condenado a 22 anos
e meio de prisão por um tribu-
nal estadual de Minnesota, mas
apelou da sentença.

Ele cumprirá as sentenças si-
multaneamente e poderá fazê-

-lo em uma prisão federal em
vez de uma penitenciária es-
tadual de Minnesota, onde es-
tá sendo mantido em confina-
mento solitário para protegê-lo
de outros detentos.

A pena federal por “violação
dos direitos civis” do afro-ameri-
cano é definitiva porque deriva
de sua admissão de culpa. “Real-
mente não sei porque ele fez o
que fez”, declarou o juiz da cor-
te federal do distrito, Paul Mag-
nuson, ao anunciar a sentença.

“Mas colocar o joelho no pes-
coço de outra pessoa até ela mor-
rer não é bom” e “merece uma
punição substancial”, afirmou.

Durante uma breve interven-
ção, Derek Chauvin desejou
aos filhos de George Floyd que
“triunfem na vida”, mas não
pediu perdão ou expressou re-
morso.

A mãe do ex-policial, Carolyn
Pawlenty, garantiu que o filho
não é racista e que “todas as vi-
das importam, seja qual for a

UCRÂNIA

Putin: “O
mais sério
está por vir”

As forças russas

prosseguiram ontem

com sua ofensiva para

conquistar o leste da

Ucrânia, lançando

ataques aéreos sobre

diversas localidades da

bacia do Donbass,

embora o presidente

Vladimir Putin tenha

alertado que ainda não

começou “a sério” a

campanha militar.

Os bombardeios

deixaram ummorto e

muitos feridos em

Kramatorsk, a capital da

província de Donetsk,

que forma o Donbass

junto com a região

vizinha de Luhansk.

Uma explosão deixou

uma enorme cratera em

um terreno situado entre

um hotel e edifícios

residenciais, conforme

constatou a AFP.

Contudo, a ofensiva, que

começou há mais de

quatro meses e deixou

milhares de mortos e

milhões de deslocados,

ainda não “começou a

sério”, disse Putin em

uma reunião com

parlamentares. (AFP)
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Assassino de Floyd é condenado

JUSTIÇA

“Estoumuito triste por

abandonar o melhor

emprego domundo”,

disse Johnson à porta do

número 10, em Londres

Primeiro-ministro britânico
Boris Johnson renuncia ao cargo
Demissão ocorreu após a saída demais demeia centena demembros do Executivo nas últimas 48 horas

cor da pele”, parafraseando o
lema do movimento Black Li-
ves Matter.

Philonise Floyd, irmãodeGeor-

ge, pediu “a pena máxima” pa-
ra Derek Chauvin e contou que,
desde a tragédia, não consegue
dormir. (AFP)

Derek Chauvin pegoumais de 20 anos de prisãoDerek Chauvin pegoumais de 20 anos de prisão



As expectativas eram

muitas, de como o

público ia receber,

isso também guia a

gente ao trabalhar

canções do álbum”

Duda Beat,
cantora

ROSTAND TIAGO

rostand.filho@diariodepernambuco.com.br

O
tempo que Duda Beat
passou sem se apresen-
tar em sua terra natal

será compensado nos próximos
dias. Neste sábado, a cantora
é a principal atração do Baili-
nho Goxtoso, no Clube Portu-
guês. A festa está marcada pa-
ra 20h e contará ainda com Ua-
na, Michelle Melo, Benza e o
DJ Iury Andrew. Pouco depois,
no próximo dia 23, Duda retor-
nará ao estado na programa-
ção do Festival de Inverno de
Garanhuns. Ela traz pela pri-
meira vez ao estado seu bem
recebido disco Te amo lá fora,
lançado no ano passado. Dra-
mático e dançante, o trabalho
foi concebido já com expecta-
tivas sobre seu impacto no ao
vivo, algo que Duda vem final-
mente podendo experienciar
desde dezembro.

“As expectativas eram mui-
tas, de como o público ia rece-
ber, qual iam cantar mais, isso
também guia a gente ao traba-
lhar canções do álbum. Eu ima-
ginei uma coisa e se concreti-
zou. Eu sabia que Meu pisêro e
Nem um pouquinho seria músi-
cas que as pessoas iam vibrar,
assim como outras iam bater
da forma como estão batendo”,
explica Duda, em entrevista ao
Viver. “Eu vim de um disco com

músicas muito cantadas, então
rolou uma apreensão se essas
expectativas seriam cumpridas
de fato. Num momento que as
pessoas não estão consumindo
mais álbuns inteiros, elas esta-
rem ouvindo o meu, significa
que é um trabalho muito forte.”

O disco realmente trouxe
uma lista de músicas que con-
seguiram uma boa popularida-
de e que demarcam bem um es-
tilo que a pernambucana vem
trabalhando tão bem, mistu-
rando melancolia, melodrama
e um apelo ao corpo e à pista
de dança. É uma condução que
vem tanto das influências mu-
sicais da cantora quanto da an-
gústia que todos vivemos nos
últimos dois anos, construin-
do uma atmosfera muito espe-
cífica para o disco.

“Eu sou uma superfã da mú-
sica dos anos 1980 e ela tem
muito isso, do drama e, ao mes-
mo tempo, da dança. Isso me
influencia para conciliar a so-
frência e a dança. Eu sempre
ri muito de mim mesmo. Não
dava pra lançar um disco on-
de eu sofresse e não risse disso
ao mesmo tempo”, afirma. “E
esse período influenciou com-
pletamente. Ele não tinha co-
mo ser um disco sem ter uma
capa preta, por exemplo. Não
tinha como ser animadíssimo.
Ninguém tava feliz, eu não es-
tava feliz. Isso reflete na áu-

rea do disco, ele ser realista,
dark e desiludido. O momen-
to influenciou completamen-
te”, relata.

Agora vem os dois shows. No
primeiro, deste sábado, enquan-
to headliner da festa, terá mais
tempo para apresentar seu tra-
balho, trazendo um repertório
maior e toda uma estrutura
que vem circulando pelo país
em sua atual turnê. Já no FIG,
vem no formato festival, mais
enxuto, mas não menos anima-
do, se apresentando na mesma
noite que Titãs, Pitty e Romero
Ferro. Ela acredita que poder
estar tão presente nos palcos
nesse momento é um gesto de
força, celebrando a cultura em
um momento tão complicado.

“Fazer show no país que vi-
vemos é uma resistência. Um
país em que a cultura foi dei-
xada de lado e o presidente es-
tá, desculpa a expressão, pou-
co se fudendo para nós”, dispa-
ra. “A classe dos produtores de
eventos culturais precisa ser
exaltada, são pessoas que es-
tão fazendo acontecer na ra-
ça. É ilusório achar que quem
faz show é só artista, tem toda
uma imensidão de pessoas que
está ali lutando. Fico feliz que
as pessoas estão indo e apoian-
do a cultura, também fico fe-
liz em fazer parte dessa resis-
tência. Tocando e celebrando a
fé no futuro”, conclui.
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Novo álbum tem

pegada dramática

e dançante, com

pitadas de sofrênciapitadas de sofrência

DoseduplaDosedupla
deDuda

Apernambucana Duda Beat

apresenta pela primeira vez na sua

terra natal o show do discoTe amo

lá fora, em festa no Clube Português

neste sábado, e no FIG, dia 23
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ARQUIVO PESSOAL

Bomdia: “Umaboa inten-

ção não desculpa a injus-

tiça.” (Clodovis Boff)

RenataCamposfoiumapre-
sença muito festejada na
abertura daFenearte.

PetrúcioAmorim,Terezinha
do Acordeon e o Quinteto
Violado são as atrações de
hojenoSãoJoãoforadeépo-
ca, no Sítio da Trindade.

Prestes atera filhaCecília,a
influenciadora Karoline Lima
anunciou que está se sepa-
randodocraqueÉderMilitão.

O elenco de Thor: Amor e

Trovão, protagonizado por
Chris Hemsworth, tem Tes-
sa Thompson, Russell Cro-
we,NataliePortmaneJaimie
Alexander no elenco.

Com inflação e juros altos,
caiu de 85% para 17%, nos
últimoscincoanos,opercen-
tualdelojasquevendeem12
mensais semacréscimos.

TulipaRuizfazshowestanoi-
te no Teatro do Parque, no
projetoSeis eMeia.

Umabandaque tematuado
noRecifesechamaBolsade
Madame.

OSebraeestácompletando
50 anos de ajuda aos mi-
croempresários.

OPT eoPSBdePernambu-
co estão expulsando vários
dos seus filiados.

A filial de Boa Viagem da
Annie Cake Shop é um su-
cesso imenso, com filas to-
dos os dias.

movimento

Ana Paula Hawatt, Cristiano
Jerônimo, Danielle Lemos,
Eduardo Henrique Corrêa
Coutinho, Flávio Moraes, Irineu
Souza, José Humberto Castro,
Luiz Henrique Maia, Reginaldo
Freitas, Reginaldo Queiroz,
Tiago Leal e Vavá Rufino

aniversariantes

Alepehomenageia domSaburido
A deputada Teresa Leitão propôs e a Assembleia
Legislativa aprovou, por unanimidade, sessão solene
em homenagem aos 13 anos de dom Fernando
Saburido como arcebispo de Olinda e Recife, que vai
acontecer em agosto. Cumprindo as normas do
Vaticano, ele solicitou afastamento do cargo, por ter
completado 75 anos.

Coudelaria Eventos vai fechar
OgrupoSouzaLeãodecidiu, depoisde 12anos, sediando
grandesecharmososeventos, encerrarasatividadesde
CoudelariaEventos,queserádesativadade formagradativa, até
janeirode2024, sendomantidos todososeventos jácontratados.
Medida foi tomadadepoisdeconversacomtodososclientes.O
NúcleoHípicodoRecifeeoprojetoHorttas, deproduçãode
alimentosorgânicoscontinuarãoa funcionarnormalmente.

Prestígio no Jantar dasÁguas
Yuri Romão, presidente do Sport e do Instituto Bem Infinito,
prestigiou, coma esposa Flávia, o Jantar dasÁguas, que a chef
CarmemVirgínia assinou, ao lado de outras chefs famosas do
país, para arrecadar fundos destinados a ajudar os
desabrigados pelas chuvas que atingiramo estado.

NATRIBUNA

Ivanildo Figueiredo é o
entrevistado do João Alberto

Informal hoje, às 18h50, na
TV Tribuna. Fala da sua
atuação como assessor de
Miguel Arraes no governo do
estado e naCâmara dos
Deputados, como professor
da Faculdade deDireito do
Recife, onde é vice-diretor, e
como tabelião doCartório do
8°Oficio deNotas, no Pina.

VIAGENS

O TJPE revela que, válida
para as viagens
internacionais, agora
também é exigida nas
viagens domésticas a
apresentação de documento
de autorização dos pais ou

responsáveis para as
crianças e jovensmenores
de 16 anos.

FORROZÃO

OForrozãodoGalocomeça
hoje, com trioelétrico
comandadoporBiaVillaChan,
que irádaAvenidaDantas
BarretoatéopalconaPraça
SérgioLoreto.Depois, shows
comJoelmaeGustavo
Travassos.Amanhã, se
apresentamMichelleMelo,
Benil eabandaForródoMiúdo.

UBER BLACK

A partir de hoje, começa a
funcionar no Recife o Uber
Black, que usa carros de luxo
ou semi-luxo, com até sete
anos de uso.

COMENDA

Odeputado Augusto
Coutinho recebeu do
ministro Emmanoel Pereira,
presidente do Tribunal
Superior do Trabalho, a
comenda dos 80 anos da
Justiça do Trabalho
Brasileira.

ABANDONO

Pelomenos50 integrantesdo
governo já tinhamentregue
os cargos antes da renúncia,
ontem, doprimeiro-ministro
doReinoUnido, Boris
Johnson, que ficounuma
situação insustentável.

MEDICINA

Luiz Alberto Araújo,

superintendente do
Hospital Maria Lucinda,
participou de encontro
nacional de urologia, que
teve a participação do
médico Nicanor Macêdo,
diretor do Hospital
Universitário do Rio de
Janeiro.

CANDIDATURA

Adelegada Patrícia
Domingos lança sua
candidatura a deputada, em
evento hoje, às 18h45, no
EspaçoNossa Casa, em
Setúbal. Entre as presenças
confirmadas, Raquel Lyra,
Priscila Krause, Armando
Monteiro Neto eDaniel
Coelho.

FAUSTÃO

Chitãozinho eXororó
participamdoFaustãona
Bandhoje e ganharão
homenagensdeFafá de
Belém,PauloCoelho, Erasmo
Carlos, Frejat e Thiaguinho.

FENEARTE

Acompanhia Editora de
Pernambuco temestandena
Fenearte.

DESMONTE

DaniellaMarques, nova
presidente daCaixa
Econômica, vem fazendo
desmonte total na equipede
PedroGuimarães. Demitiu
toda a equipedogabinete do
ex-presidente e os26

consultores estratégicos.

CHUVAS

Ometeorologista Lincoln
MunizAlves, pesquisador do
Inpe, participoude estudos
internacionais que
comprovaramqueoefeito
estufa e odesmatamento
aumentaramem20por
cento o volumedas chuvas
ocorridas omês passadono
Nordeste.

MASTOLOGIA

OsmastologistasCarlos
Caiado eDarley Ferreira são
osorganizadores do simpósio
MamaNordeste, que
acontece em julhono JCPM
TradeCenter.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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[ Palavras cruzadas [ Astros
ÁRIES (21/03 a 20/04)
A melhor forma de revigorar o

ânimo hoje é conversando com

os amigos. Com eles, trocando

ideias e experiências, encontrará

as respostas que procura.

TOURO (21/04 a 20/05)
Você hoje tem grandes chances

de obter retorno de várias áreas

diferentes. Na verdade, você po-

derá terminar o dia combons ga-

nhos de vários tipos diferentes.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Você hoje terá mais sorte se tra-

balhar em dupla. Não será difícil

achar alguém que queira formar

uma aliança com você, pois sua

competência o precede.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Você está numa excelente fase,

tanto hoje quanto amanhã, para

alcançar grandes objetivos atra-

vés do seu próprio esforço.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Se estiver envolvido em alguma

competição esportiva ou traba-

lho emconjunto, será você a pes-

soa cujo entusiasmo contamina-

rá todo o grupo. Graças a você,

todos estarão repletos de vonta-

de de vencer.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Você poderá receber benefícios

interessantes, mesmo que não

possa imaginar como isso vá

acontecer.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Arranjos de parceria ou socieda-

de que não estejam sendo estru-

turados compropósito comercial

podemsermuito bem-sucedidos

no dia de hoje. A contribuição do

seu aliado será valiosa.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Odia de hoje não serámuito bom

para assuntos relacionados à sua

carreira. Mesmo que se esforce,

as coisas não darão muito certo

nessa área.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Dois dos seus planos de muito

tempo devem começar a tomar

um rumomais positivo. Esse ce-

nário renovará seu entusiasmo.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Continue procurando oportuni-

dades, mas caso não encontre,

crie uma você mesmo. Você es-

tá numa boa fase em relação a

planos comerciais e financeiros.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Atenção para a tentativa de rea-

proximação de umamigo que an-

da afastado. Ele pode ter interes-

ses que não os de amizade e tudo

que você não precisa nomomen-

to são de um falso amigo.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Trate aqueles com quem faz ne-

gócios como amigos e ficará sur-

preso comosbenefícios que essa

atençãoespecialpoderá lhe trazer.

[ 8 erros

Resolução:1.Abajur,2.Pédohomem,3.Mangadacamisa,4.TVquebradanocantosuperior,5.Machado,6.Braçodosofá,7.Facanalateral,

8.Rodapé.

O
fim de semana de even-
tos na Região Metropo-
litana do Recife contará

com veteranos e revelações da
música nacional e local, do trap
à bossa nova. O Classic Hall rece-
berá o festival Recife Trap, con-
tando com grande nomes do ce-
nário atual do ritmo, como Fili-
pe Ret, Xamã, Cone Crew, Teto e
Delacruz, com uma noite de agi-
to no que há de mais popular na
cena. Dos beats, vamos aos vio-

lões de Toquinho e João Bosco,
que trazem um show especial
ali perto, no mesmo dia, no Tea-
troGuararapes, comsucessosdos
repertórios de décadas dos dois.

O forró e ritmos locais tam-
bém têm vez com o retorno do
projeto Forrozão do Galo, hoje e
amanhã na Praça Sérgio Loreto.
A programação é gratuita, com
palco e trios elétricos, e contará
comnomescomoJoelma,Michel-
le Melo, Forró do Muído, Gustavo

Travassos, Benil e Bia Villa-Chan.
Também tem forró em Olinda,
no Recanto do Ingá, com a festa
Forró Adubado, comandada pe-
lo Forró Afro Rabecado.

Também em Olinda, a banda
Eddie faz show na sede do Afoxé
Alafin Oyó, com participações de
Karina Buhr e Isaar e apresenta-
ção da Orquestra de Frevo do Ba-
bá. Saindo da música, o fenôme-
no Whindersson Nunes volta ao
Recife para apresentar seu mais

Do trap à bossa nova
Fim de semana de shows no Recife tem festival Recife Trap, show de Toquinho

e João Bosco e Forrozão do Galo, gratuito, com várias atrações no palco e trios

ITALO KATO/DIVULGAÇÃO

WhinderssonNunesdevefazerseuúltimoshownoRecife

novo show, Isso não é um culto,
que promete encher o Geraldão
com os fãs de sua comédia. In-
clusive, esta deve ser o último

show de Whind no estado, pois
ele já anunciou que, após a tur-
nê, dará uma pausa na carreira
por tempo indeterminado.
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SEXTA

Forrozão do Galo -Gustavo
Travassos, Loirão, Joelma

(palco),BiaVilla-Chan,Asasda

AméricaeFabianaPimentinha

(trios elétricos). 19h. Gratuito.

PraçaSérgioLoreto(SãoJosé).

Recife Trap -FilipeRet, Xamã,

Cone Crew, Teto, Delacruz,

Papatinho, Hyperaranhas,

Mateca,Freeza,Margot,Rudah

eSuperTrap. 19h.EntreR$110

e R$ 2.500. Classic Hall.

João Bosco e Toquinho -
21h30. Entre R$ 70 e R$ 240.

Teatro Guararapes.

SÁBADO

Forrozão do Galo - Forró do

Muído, Michelle Melo, Benil

(palco),BiaVilla-Chan,Asasda

Américae IvanGadelha (trios).

19h.Gratuito.PçaSérgioLoreto.

BailinhoGoxtoso -DudaBeat,
Uana, Michelle Melo, Benza e

DJ Iury Andrew. 20h. Entre R$

120eR$240.ClubePortuguês.

Olinda - Banda Eddie e

Orquestra de Frevo do Babá

com participações de Isaar,

Karina Buhr, Maciel Salú, Lu

Maciel. 21h. Entre R$ 45 e R$

70. Sede do Afoxé Alafin Oyó

(Rua do Sol, 284, Carmo).

Forró Adubado - Forró Afro

Rabecado,CocoAbreCaminho

e Buguinha Dub. 23h. R$ 20.

RecantodoIngá(Av.Sigismundo

Gonçalves, s/n, Carmo).

Afrobaile - ATravestis, Paulilo

Paredão. 20h . R$ 20.

Kilomburbano (Rua Bispo

CardosoAyres,481,Soledade).

DOMINGO

Isso não é um culto -

WhinderssonNunes.20h.Entre

R$ 70 e R$ 200. Geraldão.

ODia que a Morte Sambou -

16h.R$30eR$15(meia).Teatro

FernandoSantaCruz(Mercado

Eufrásio Barbosa).

Programe-se
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Campos lançou, ontem, o projeto. Obras no anoque vem

Concurso vai escolher projeto para passarelas sobre o rio

CAPIBARIBE

_11111_1
Editor: Eduardo Sol
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Para incentivar a criação de no-
vos eixos de travessia de mobi-
lidade ativa ao longo do Rio Ca-
pibaribe, a Agência Recife para
Inovação e Estratégia (ARIES),
em conjunto com a Prefeitura
do Recife e o Núcleo de Gestão
do Porto Digital, realiza o Tra-
vessias Capibaribe, um concur-
so nacional de pssarelas no Re-
cife. O concurso é parte central
do projeto do Parque Capibari-
be, promovido pela prefeitura,
e que é um plano estratégico de
longo prazo da capital pernam-
bucana. O lançamento do con-
curso ocorreu, na manhã de on-
tem, no Parque das Graças, e as
inscrições já podem ser realiza-
das, pelo site oficial do projeto
(www.travessiascapibaribe.com.
br). Poderão participar pessoas
do Brasil inteiro.

“O projeto Travessias é mais
uma iniciativa de tantas insti-
tuições que tem compromisso
com o Recife, incluindo a Pre-
feitura do Recife, que lança esse
concurso nacional para selecio-
nar arquitetos e arquitetas po-
derão fazer um projeto de tra-
vessias para pedestres, ligando
o Parque Capibaribe, de um la-
do a outro da margem do rio”,
disse o prefeito João Campos. A
obra deve sair no ano que vem.

A primeira travessia está pre-
vista entre a Praça Antônio Ma-
ria (Santana) e a Rua Marcos An-
dré (Torre); já a segunda, está
planejada para conectar a Rua
Marcos André (Torre) à Rua Ma-
laquias, nas Graças.

Poderão participar do concur-
so, como responsável técnico
de equipe de projeto profissio-

nais que residem no Brasil, di-
plomados, legalmente habilita-
dos e devidamente cadastrados
e em situação regular perante
seu respectivo conselho profis-
sional (Conselho de Arquitetu-
ra e Urbanismo ou Conselho Re-
gional de Engenharia e Agrono-
mia). Como premiação, o tercei-
ro colocado no concurso recebe-
rá R$ 20 mil; o segundo, R$ 30
mil; e o valor da contratação do
vencedor será de R$ 1.034.880,
já incluída a premiação no va-
lor de R$ 51.744.

“O Travessias Capibaribe busca
a reinserção do Rio Capibaribe
nas dinâmicas do Recife a par-
tir da reaproximação dos reci-
fenses a um dos principais cor-
pos de água da Região Metropo-
litana”, destacou o presidente da
ARIES, Marcos Baptista.

Justiça suspende
interdição ética
daRestauração
Medidahavia sido solicitadapeloConselhode

Enfermagem,quealegaabusosnas escalas. Juiz

consideraqueentidadenão temcompetênciapara ato

A
Justiça Federal em Per-
nambuco suspendeu,
ontem, a interdição éti-

ca aplicada pelo Conselho Regio-
nal de Enfermagem de Pernam-
buco (Coren-PE) a setores assis-
tenciais do Hospital da Restau-
ração (HR), principal unidade da
rede pública de saúde do Estado.
A decisão liminar, em caráter de
urgência, foi proferida pelo juiz
federal da 9ª Vara Federal, Ubi-
ratan de Couto Maurício.

Na quarta-feira (6), a direção
do serviço foi surpreendida por
uma ação do Coren-PE, que in-
terditou as salas vermelha, la-
ranja 1 e laranja 2 da emergên-
cia de trauma do serviço, que

é a principal referência para o
atendimento de pacientes poli-
traumatizados.

No texto, o juiz ressaltou “ine-
xistência de lei atribuindo ao
réu competência para realizar
a interdição ocorrida, fixada
no processo administrativo su-
pra sem observância da garan-
tia constitucional do contraditó-
rio substancial, motivo pelo qual
ignora a motivação que culmi-
nou com a aplicação do abusivo
ato”. O magistrado também rei-
terou que “sem o ofício dos pro-
fissionais de enfermagem resta
paralisado serviço essencial de
saúde pública, prejudicando so-
bretudo à população”. Desta for-

ma, concluiu pela determinação
da expedição, com urgência, da
suspensão do ato de interdição

A Secretaria Estadual de Saúde
(SES-PE), em nota, afirmou que,
“tem atuado para modernizar a
estrutura e qualificar a assistên-
cia no Hospital da Restauração”.
Segundo a pasta, no último mês,
foi lançada a licitação para a pri-
meira etapa das obras, que inclui
a recuperação de toda a fachada
e também da coberta, reforçan-
do, assim, a estrutura do hospi-
tal contra infiltrações. E garan-
te que, nos próximos dias, será

lançado o edital para a segunda
etapa das obras. Ao todo, serão
investidos R$ 24 milhões na re-
cuperação do HR.

A SES-PE também alega que
tem trabalhado para ampliar
a rede de retaguarda, reduzin-
do em 30% o envio de pacientes
ao HR, desafogando o serviço e
encaminhando pacientes para
outras unidades referenciadas.

“Somente em junho, quase 600
pacientes foram transferidos do
HR para o Hospital de Retaguar-
da em Neurologia (HRN) e outras
unidades da rede. Além disso,

o antigo Hospital Alfa, que esta-
va atuando como referência pa-
ra a Covid-19, já está funcionan-
do com um novo perfil assisten-
cial, recebendo pacientes enca-
minhados pelo Hospital da Res-
tauração”, concluiu.

Também em nota, o Coren-PE
afirmou que “seguirá atuando
contra atos que considera des-
respeitosos às normas da pro-
fissão”, e que “repudia veemen-
te as versões contadas pelos re-
presentantes do Hospital da Res-
tauração e da Secretaria Esta-
dual de Saúde”.

Este ano, o

HRapresentou

problemas em

alguns setores.

Governodiz que é

pontual e anunciou

obras
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Cidade, naMata Sul de Pernambuco, teve estadode emergência aceito pelaUnião

Via passa por São José da Coroa Grande: R$ 5milhões

Apartir da terça-feira (12), atendimento será das 7h às 19h

O reconhecimento é

fundamental para que

cidades possam,

sobretudo, reconstruir a

infraestrutura afetada

Defesa reconheceQuipapá
Município, atingido pelas chuvas, já pode ter acesso a recursos emergenciais

A
Defesa Civil Nacional re-
conheceu,ontem, situa-
ção de emergência em

nove cidades das regiões Nor-
deste, Norte e Sul, que foram
atingidas por desastres natu-
rais. Entre elas, Quipapá, na
Mata Sul, um dos municípios
atingidos pelos temporais do
último fim de semana. A por-
taria, com os reconhecimentos
federais, foi publicada no Diário
Oficial da União (DOU). Além
da localidade pernambucana,
foram contemplados Barreiri-
nha (AM), Concórdia (PA), Sa-
tuba (AL), São Bernardino (SC),
Remanso (BA), Coronel João Sá
(BA), Solonópole (CE) e Betânia
do Piauí (PI), os dois últimos,
por estiagem.

Após a concessão do status de
situação de emergência pela De-
fesa Civil Nacional, os municí-
pios atingidos por desastres es-
tão aptos a solicitar recursos do
Ministério do Desenvolvimen-
to Regional (MDR) para aten-

dimento à população afetada.
As ações envolvem restabeleci-
mento de serviços essenciais e
reconstrução de equipamentos
de infraestrutura danificados.

A solicitação deve ser feita por

meio do Sistema Integrado de In-
formações sobre Desastres (S2iD).

QUALIFICAÇÃO
Com base nas informações en-

viadas, a equipe técnica da De-
fesa Civil Nacional avalia as me-
tas e os valores solicitados. Com
a aprovação, é publicada porta-
ria no DOU com a especifica-
ção do montante a ser liberado.
A Defesa Civil Nacional oferece
uma série de cursos a distância
para habilitar e qualificar agen-
tes municipais e estaduais para
o uso do S2iD, a partir do Plano
de Capacitação Continuada em
Proteção e Defesa Civil. As capa-
citações têm como foco os agen-
tes de proteção e defesa civil nas
três esferas de governo.

RETOMADA

Obra na
Litorânea
doUna

O governador Paulo Câma-
ra assinou, ontem, ordem de
serviço para obras de pavi-
mentação da estrada Litorâ-
nea do Una, em São José da
Coroa Grande, na Mata Sul.
Os serviços vão requalifi-
car a via que dá acesso aos
distritos de Abreu do Una e
Várzea do Una, e também
à Praia de Gravatá. O inves-
timento, previsto no Plano
Retomada, é de aproximada-
mente R$ 5 milhões.

“A cidade de São José da Co-

JUSTIÇA

Fórumvoltará ao horário normal

Uma das prioridades da atual
gestão do Tribunal de Justiça de
Pernambuco (TJPE), as ações de
revitalização do Fórum Desem-
bargador Rodolfo Aureliano (Fó-
rum do Recife), na Ilha de Joa-
na Bezerra, começam a mos-
trar seus resultados. Após ma-
nutenção e locação de equipa-
mentos para o sistema de cli-
matização, os horários de fun-
cionamento de todas as unida-
des judiciárias voltarão ao nor-
mal a partir do próximo dia 12
de julho, das 7h às 19h.

Desde março, após o provi-
mento número 1/2022 do Con-
selho da Magistratura do TJPE,
com o propósito de evitar o des-
conforto térmico decorrente de
problemas no sistema de refri-
geração, o Fórum do Recife vi-
nha funcionando em caráter
excepcional: presencialmen-
te apenas na parte da manhã
(das 7h às 13h). À tarde (13h às
19h), as atividades estavam sen-
do prestadas de forma remota.

Desde fevereiro passado, o Fó-
rum vem passando por várias

intervenções para aumentar a
segurança e o conforto de ma-
gistrados, membros do Minis-
tério Público, defensores públi-
cos, advogados, servidores e da
população em geral.

Estão sendo desenvolvidas, por
exemplo, ações para reformar
a infraestrutura, reparar a fa-
chada e aprimorar o funciona-
mento de elevadores.

No último dia 1º de junho,
por exemplo, o Rodolfo Aurelia-
no começou a colocar em prá-
tica novas ações de prevenção

e combate a incêndio. A equi-
pe da 3ª Vara de Sucessões da
Capital foi a primeira unidade
a receber orientações da Assis-
tência Policial e Militar sobre
o plano de evacuação em casos
de emergência. Brigadistas já
vêm sendo treinados pela ad-
ministração desde os primei-
ros meses de 2022.

Nos arredores do edifício,
banners explicativos que deli-
mitam o espaço das interven-
ções também informam sobre
vários serviços oferecidos pelo

TJPE à população, como Ouvi-
doria, Disque Denúncia contra
violência doméstica, Programa
de Adoção, apadrinhamento e
orientação sobre renegociação
de dívidas.

O objetivo é preservar a segu-
rança das pessoas durante as
obras e, ao mesmo tempo, mos-
trar que o Judiciário estadual es-
tá à disposição de todos. Diaria-
mente, cerca de 7 mil pessoas
circulam pelo maior fórum de
Pernambuco e cerca de 1.200
trabalham no local.

roa Grande tem um alto poten-
cial turístico. Com essas obras,
previstas no nosso Plano Reto-
mada, estamos contribuindo pa-
ra o desenvolvimento desse po-
tencial e estimulando a econo-
mia local”, disse Paulo Câmara.

O prefeito de São José da Co-
roa Grande, Pel Lages reiterou a
afirmação do governador, afir-
mando que a realização das
obras vai incrementar a movi-
mentação no município, fomen-
tando a economia na área do tu-
rismo e facilitando o transpor-
te de mercadorias.

De acordo com a secretária es-
tadual de Infraestrutura e Re-
cursos Hídricos, Fernandha Ba-
tista, a previsão é de que os ser-
viços sejam concluídos em um
prazo máximo de quatro me-
ses. “É uma obra muito impor-
tante para o município, e em
especial para Várzea do Una,
Abreu do Una e Praia de Gra-
vatá”, concluiu.
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Osvisitantes puderamconhecer o cotidiano nos quartéis

Umadas equipes classificadas para a grandefinal, emagosto: quebra do recorde de 2021

Excursões empontos
da históriamilitar

“CONHEÇA SEU EXÉRCITO”

LUÍSANTONIOCARDOSO

local@diariodepernambuco.com.br

O 14° Batalhão de Infanta-
ria Motorizado (14 Bl Mtz), em
Jaboatão dos Guararapes, rece-
beu, ontem, a visita de um gru-
po de civis. Os visitantes fize-
ram um tour no local, apren-
dendo a história do batalhão e
seu funcionamento, como tam-
bém suas conexões com a his-
tória militar de Pernambuco. O
evento faz parte do Programa
“Conheça o seu Exército”, que
em 2022 celebra a 3° edição.

Inicialmente, os visitantes as-
sistiram a uma palestra insti-
tucional, que contou a história
do Batalhão, fundado em 1934,
nas proximidades do Monte dos
Guararapes. Segundo o Tenen-
te Coronel Humberto Costa, o
programa é uma iniciativa que

aproxima a população civil das
Forças Armadas. “Na verdade,
o Exército não é conhecido co-
mo deveria, então um evento
como esse ajuda a aproximar o
meio civil das atividades diárias
dos quartéis. Ao abrir as portas,
podemos mostrar o nosso coti-
diano e como o Exército se pre-
para para apoiar o país em si-
tuações de crise, por exemplo.”

De acordo com o Coronel Luiz
Antônio de Paiva, comandante
do 14° Batalhão de Infantaria
Motorizado, a visita foi um pri-
vilégio. “Eu me sinto honrado.
Tenho uma história que me co-
necta com este esse batalhão.
Assim que me formei, na Aca-
demia Militar das Agulhas Ne-
gras, fui classificado nessa uni-
dade, como aspirante a oficial.
Depois de 20 anos, sou coman-

dante da unidade. Esta integra-
ção com o contexto civil nos
permite disseminar um pouco
do trabalho aqui desenvolvido
e nossos valores”, disse.

Para o jornalista Wanderson
Mederios, a oportunidade de co-
nhecer o 14° Batalhão foi espe-
cial. Seu avô, morto há um ano,
tinha um carinho especial pe-
lo quartel. “Meu avô me falava
muito sobre esse batalhão. Ele
sempre me dizia que um dia
me levaria para cá, mas infe-
lizmente não foi possível rea-

lizar seu sonho. É um senti-
mento muito forte. É como se
ele me desse um recado de al-
guma forma, que o sonho foi
finalmente realizado”, disse.

Posteriormente os visitantes
assistiram a uma apresentação
na pista de Pentatlo Militar, na
qual soldados do Batalhão de-
monstraram as atividades de-
senvolvidas na prova da mo-
dalidade. Também viram uma
breve palestra sobre a história
dos Jogos Mundiais Militares e
os recordes da prova. Por fim,

participaram também de uma
instrução de orientação diurna
e uma exposição de Material de
Emprego Militar (MEM), como
armas e kits de sobrevivência.

ATÉHOJE
O programa teve início na ter-
ça-feira (5) e termina hoje, acon-
tecendo em diversos pontos re-
ferenciais para a história mili-
tar na Região Metropolitana do
Recife, como o Parque Históri-
co Nacional dos Guararapes e
o Forte do Brum.

A integração com a

sociedade nos

permite disseminar

o trabalho

desenvolvido e

nossos valores”

Luiz Antônio de Paiva,
Com. do 14º Batalhão de Infantaria

108 estudantes

doNúcleo na

final da ONHB
Aúltimaetapadacompetiçãodehistória seránosdias

20e21deagosto, naUnicamp.Colégio classificou36

das46equipespernambucanas aindanadisputa

MARINA COSTA

O
Colégio Núcleo conquis-
tou um novo recorde
ao classificar 108 alu-

nos em 36 equipes para a final
da 14ª Olimpíada Nacional em
História do Brasil (ONHB), pro-
movida pela Universidade Esta-
dual de Campinas (Unicamp), de
São Paulo. O número de grupos
finalistas foi superior ao de 24
estados do Brasil. Pernambu-
co começou a competição com
1.306 equipes e apenas 46 che-
garam à final, sendo 36 do Nú-
cleo e 10 de outras 10 institui-

ções. O primeiro lugar do Esta-
do também é da instituição e
irá com as despesas pagas pe-
la Unicamp, tanto das estudan-
tes como da orientadora. A séti-
ma e última fase da ONHB será
realizada presencialmente nos
dias 20 e 21 de agosto no cam-
pus da Universidade.

“É um sentimento indescrití-
vel, de muita emoção mistura-
da com responsabilidade, mas
com orgulho de cada estudan-
te, professor e de todos que con-
tribuíram para essa conquista”,
contou Thatiana Stamford, dire-
tora olímpica e de intercâmbios
do Núcleo, sobre o recorde na
competição. Em 2021, 96 alunos
foram classificados. Neste ano,

108 estudantes estão na final e
já são medalhistas.

A ONHB é uma competição
realizada com seis fases online
com atividades de leitura, escri-
ta, debate e reflexão, e uma últi-
ma etapa presencial, com o ob-
jetivo de potencializar a apren-
dizagem nos ambientes digitais
e valorizar a autoria e as intera-
ções entre alunos e professores,
estimulando-os a descobrir no-
vas formas de aprendizagem de
história. Desde sua criação, em
2009, a competição é executa-
da por equipes compostas por
quatro pessoas: três estudan-
tes e o professor orientador da
equipe, para valorizar o esfor-
ço colaborativo.

Medalhista de prata na 13ª
ONHB, Luana Araújo, faz par-
te do trio classificado em 1º lu-
gar de Pernambuco na compe-
tição deste ano com as alunas
Beatriz Borba e Maria Isabel
Medeiros. Para ela, que sempre
foi apaixonada pela disciplina
de história e participa da olim-
píada há 3 anos, a classificação
foi emocionante. “A notícia me
deixou em êxtase. Pulei, gri-
tei e chorei, um misto de emo-
ções”, contou a adolescente, de
16 anos, atualmente no 2º ano
do Ensino Médio.

Após dois anos da última eta-
pa no formato online, por cau-
sa da Covid-19, a Unicamp vol-
ta a receber as equipes em seu

campus. De acordo com a jovem,
a última fase é algo que deixa
os olímpicos felizes, animados
e ansiosos, tanto pela viagem,
quanto pela possibilidade de
trocar ideias com competido-
res de todo o país.

Apesar da expectativa de vol-
tar para Recife com medalhas
de ouro, a professora de histó-
ria e orientadora de 35 equipes
olímpicas, Marina Claudino, afir-
ma que ainda há muito traba-
lho . “Até lá, temos muitas au-
las e leituras propostas aos es-
tudantes”, disse.

Além da ONHB, a instituição
participa e incentiva seus estu-
dantes a participarem de outras
olimpíadas escolares.
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P
ara conscientizar sobre o
combate ao assédio e in-
centivar a denúncia pelas

vítimas, as concessionárias do
Grupo Monte Rodovias em Per-
nambuco lançaram este mês a
campanha “Dê Passagem para
o Respeito”. A iniciativa conta
com mensagens em cartazes
nas praças de pedágio, nas re-
des sociais e nos painéis de led
espalhados ao longo dos com-
plexos viários de Suape e do
Paiva, administrados, respecti-
vamente, pelas concessionárias
Rota do Atlântico e Rota dos Co-
queiros, na Região Metropolita-
na do Recife.

O objetivo é inibir qualquer
tipo de comportamento ofensi-
vo, a exemplo de importunação
sexual ou abordagens malicio-
sas, incentivando a denúncia
para as autoridades. Nesse sen-
tido, quem for vítima ou pre-
senciar alguma situação de as-
sédio, pode entrar em contato
com a Polícia Militar pelo 190
ou a Central de Atendimento à
Mulher pelo 180.

“Diariamente milhares de pes-
soas circulam pelos sistemas viá-
rios sob nossa gestão. Milhares
de histórias de vida que preten-
demos impactar positivamente
com a campanha, seja conscien-
tizando as vítimas para a impor-
tância de denunciar, seja alertan-
do agressores sobre o ato crimi-
noso que não pode ser confun-
dido com piada ou flerte”, expli-
cou a gerente de comunicação e
sustentabilidade da Monte Rodo-
vias, Talita Vasques.

Internamente, o grupo Monte
Rodovias dispõe ainda de meca-

Rota dos Coqueiros e Rota do Atlântico realizam

trabalho, cujo objetivo é coibir comportamentos

ofensivos, como a importunação sexual

Rotas de PE
emcampanha
contra assédio

Segundo

empresa, atos

não são “flertes”,

mas sim situações

que podem ser

consideradas

crimes

DIVULGAÇÃO

QUINA 5891

05 14 26 29 66

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA 1 3.278.417,78
QUADRA 74 5.519,80
TERNO 6.208 62,66

LOTERIAS[

LOTOFÁCIL 2566

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 1 1.662.789,58
14 217 1.606,68
13 6980 25,00
12 102672 10,00
11 569949 5,00

01 02 10 11 12 13 14 15

16 18 19 20 21 23 24

DUPLA-SENA 2388

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 806.211,99
QUINA 4 11.172,40
QUADRA 463 110,31

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 7 5.745,81
QUADRA 561 91,04

02 07 34 42 44 501º SORTEIO

04 22 23 25 37 471º SORTEIO

TIMEMANIA 1805

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 45.322.246,69
6 17 32.993,61
5 738 1.085,73
4 13.362 9,00
3 125.602 3,00

TIME DO CORAÇÃO NAUTICO /PE

01 07 12 41 55 66 72

nismos de prevenção e combate
ao assédio sexual e moral, con-
duzidos pela área de conformi-
dade, com o Código de Condu-
ta e Ética da empresa, treina-
mentos periódicos e um canal
de ética, que permite denún-
cias de forma segura e anôni-
ma, com um comitê indepen-
dente para investigar e tratar

desvios de conduta.
“A Política de Conformidade

da Monte Rodovias envolve di-
versos agentes de relacionamen-
to institucional, colaboradores,
fornecedores e parceiros comer-
ciais. Com a campanha, esten-
demos as nossas diretrizes de
combate ao assédio para a so-
ciedade em geral”, disse.
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A duas rodadas do fim da pri-
meira fase, o Santa Cruz está a
poucos passos de se garantir no
mata-mata da Série D. Primeira
das quatro metas que desenham
o caminho até o sonhado aces-
so de divisão. E a equipe coral
fez jus à melhora de cenário.
Apesar dos desafios próximos, a
mudança positiva alcançada pe-
lo Tricolor foi para além da ta-
bela. Dentro de campo, a pers-

pectiva é outra. O time mostra,
em números e rendimento, ter
crescido na hora certa.

De acordo com o site Chan-

ce de Gol, por exemplo, a Cobra
Coral, com duas vitórias segui-
das, transformou os 35,6% de
possibilidades de classificação
em 94,6%. Os últimos triunfos,
inclusive, foram alcançados pe-
la primeira vez de forma conse-
cutiva. Além disso, em duas ro-
dadas, apenas um gol sofrido e
cinco marcados. Sob o comando
do técnico Marcelo Martelotte,

inclusive, houve uma melhora
considerável, apesar da oscila-
ção em alguns momentos. Em
oito jogos, quatro vitórias, dois
empates e apenas duas derrotas.

Agora, a missão é se manter
em evolução. Sem perder o fo-
co no jogo a jogo. Para Marte-
lotte, inclusive, a consciência
de que existe um longo cami-
nho até o maior objetivo do gru-
po é determinante na caminha-
da coral. Por isso, internamen-
te, o comandante tricolor dis-
pensou o clima de ‘já classifica-

JÚLIO CÉSAR MARTINS

ESPECIAL PARA O DIARIO

julio.martins@diariodepernambuco.com.br

A
noite desta sexta-feira
reserva um dos con-
frontos mais difíceis

para o Náutico nesta Série B. Pe-
la 17ª rodada, o Timbu enfrenta
o Grêmio, na Arena do Grêmio,
às 21h30. O time pernambuca-
no busca a vitória para encer-
rar o jejum de nunca ter venci-
do o adversário atuando como
visitante. Até hoje, foram 13 der-
rotas e quatro empates jogando
em Porto Alegre.

Rivais na histórica “Batalha
dos Aflitos”, as equipes vão se
encontrar depois de nove anos.
A última vez que estiveram fren-
te a frente foi em setembro de
2013, pela Série A. Na Arena de
Pernambuco, os gaúchos ven-
ceram por 2 a 0. Já os Aflitos foi
o palco das únicas três vitórias
do clube nos 33 embates entre
os dois. A primeira foi em 1985,
pelo Brasileiro, e acabou em 3 a

Santa busca equilíbrio na reta final

SÉRIE D
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Tricolor terá Chiquinho em campo se avançar de fase

_11515_1

Gabriel Grando; Rodrigo Ferreira, Geromel,
BrunoAlves e Nicolas; Villasanti, Bitello e
Campaz; Biel, Elias (Ferreira) e Diego Souza.
Técnico: Roger Carvalho

Lucas Perri; Carlão, Bruno Bispo e João
Lucas (João Paulo); Thássio, Nascimento,
Victor Ferraz, Richard Franco e PedroVitor;
Jean Carlos e Geuvânio.Técnico: Roberto
Fernandes

Local: Arena do Grêmio (RS)
Hora: 21h30
Árbitro: Braulio da Silva Machado (FIFA) (SC)
Assistentes: Kleber Lucio Gil (FIFA) (SC) e
Alex dos Santos (SC)

FICHA

X
Grêmio Náutico

19h Vila Nova X Bahia

21h30 Grêmio X Náutico

11h Guarani X Cruzeiro

11h Tombense X Chapecoense

16h Sport X Londrina

16h30 Criciúma X Vasco

18h30SampaioCorrêaX Ituano

SÁBADO

17ª RODADA
HOJE
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Além disso, alvirrubros

carregam o peso

de nunca terem vencido

o rival em Porto Alegre

Desafio e tanto

paraoTimbuparaoTimbu

2 para os mandantes. O segundo
resultado positivo foi em 1991.
Também pelo nacional, vitória
por 3 a 1 do Timbu. A última vez
em que o Náutico conseguiu su-
perar o Grêmio foi em 2012. Em
um gol nos acréscimos de Ronal-
do Alves, a equipe venceu por 1
a 0. Depois disso foram três par-
tidas e três derrotas.

“Esse dado (apenas três vitó-
rias do Náutico na história do
confronto) já levanta o tamanho
do nosso adversário e das nossas
dificuldades. Além disso, inde-
pendente da história, o Grêmio
é quem defende a maior invenci-
bilidade do campeonato. Então,
coloco seguramente como um

dos dois ou três jogos mais difí-
ceis do campeonato”, ressaltou
o treinador Roberto Fernandes.

Em relação ao time que entra
em campo nesta noite, o técnico
terá dores de cabeça na defesa e
no meio-campo. Uma boa e uma
ruim. O melhor problema é na
linha de zaga. João Paulo retor-
na de suspensão e fica à dispo-
sição, porém João Lucas, que foi
seu substituto contra o Novori-
zontino, teve uma boa atuação e
pode ser mantido como titular.

Já na faixa central, Roberto
não poderá contar com Ralph e
Djavan, os dois primeiros volan-
tes do elenco, ambos vetados pe-
lo departamento médico. Dian-

te da situação e da confirmação
por parte do técnico que ia man-
ter o sistema com três zaguei-
ros e cinco meio-campistas, o
volante Nascimento deverá ser
o substituto.

SOUZA
Como antecipou o Esportes DP

ainda na quarta-feira, o volante
Souza está de volta aos Aflitos. O
anúncio oficial aconteceu no co-
meço da noite de ontem. A ten-
dência é que assim que a janela
de transferências abra, no próxi-
mo dia 18, o atleta possa estrear
pelo Náutico, já que vinha man-
tendo a forma física e seu últi-
mo jogo foi no dia 26 de maio.

do’ e diz acreditar que é preciso
fazer valer o tamanho do Santa
Cruz dentro de campo.

Uma vitória separa a equipe

coral do primeiro dos quatro
objetivos rumo ao acesso. Pela
frente, dois confrontos diretos:
ASA, fora, e o Lagarto no Arruda.

maior invencibilidade vigente na atual Série B

Precisando vencer para se afastar do Z4, NáuticoPrecisando vencer para se afastar do Z4, Náutico

vai até Porto Alegre encarar o Grêmio, time com a
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V
ivendo um mau momen-
to na Série B, o Sport vê
o reflexo dessa campa-

nha abaixo da expectativa re-
fletir nas arquibancadas da Ilha
do Retiro - ou da Arena de Per-
nambuco em algumas rodadas.
Em um levantamento feito pe-
lo Esportes DP, ficou constata-
do que o Leão possui números
bastante inferiores aos adver-
sários diretos que brigam pelo
acesso à Série A.

O Leão é o 6º clube com maior
quantidade de torcedores em
suas partidas, com 68.363 pre-
sentes. Número que não chega

nem perto dos líderes da compe-
tição, como são os casos de Cru-
zeiro (287.486), Vasco (247.681),
Bahia (236.269), esses com mais
do que o triplo da quantidade do
Sport, Grêmio (120.471), com qua-
se o dobro, e Criciúma (82.283).

Com a última parcial divul-
gada pelo clube, mais de 15 mil
ingressos foram vendidos para a
partida contra o Londrina, que
aconteceamanhã,às16h,na Ilha.
Por isso, a grande expectativa é
de que o Sport consiga superar
seu recorde de público na atual
edição, que é de 16.506 no em-
pate contra o Grêmi. Caso con-
siga atingir essa marca, o Leão
aumentará consideravelmente
sua média de público por parti-
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Leão temmédia de 9.766 torcedores por jogo na B

Julgada e detida na Rússia, a
jogadora de basquete america-
na Brittney Griner se declarou
culpada, ontem, da acusação de
tráfico de drogas, um caso mo-
nitorado de perto pelo governo
dos Estados Unidos, em um con-
texto de tensão com Moscou.

“Desejo me declarar culpada
de todas as acusações (...) Mas
não pretendia violar a lei rus-
sa”, disse a jogadora, de 31 anos,
em um tribunal de Khimki, na
periferia de Moscou, conforme
uma jornalista da AFP.

Seu julgamento está sendo
acompanhado com muita aten-
ção pelo presidente dos Estados
Unidos, JoeBiden,que fezdesua
libertação uma “prioridade”.

Na quarta-feira, Biden leu
uma carta da jogadora, duas
vezes campeã olímpica (Rio-
2016 e Tóquio-2020), e falou

Jogadora americana
se declara culpada

BASQUETE

com sua esposa.
“Sei que estão lidando com

muitas coisas, mas, por favor,
não se esqueçam de mim e dos
outros detidos americanos”, es-
creveu Griner na missiva ao go-
verno. “Por favor, façam todo o
possível para nos levar para ca-
sa”, insistiu.

O julgamento acontece em
um momento de escalada en-
tre Moscou e Washington, de-
vido à guerra na Ucrânia. Rus-
sos e americanos se acusam,
histórica e mutuamente, de
deterem nacionais de um e de
outro lado para fins políticos.
Várias trocas de prisioneiros
aconteceram nos últimos anos.

Antes da segunda audiência
do processo de Griner, ontem,
a diplomacia russa havia cri-
ticado a “investida publicitá-
ria” dos EUA sobre Griner. (AFP)

Média de
público ainda
abaixo do ideal
Apesar de ser o sexto time quemais leva gente ao

estádio na Série B, números de torcedores do Sport

na competição é bem inferior aos líderes do quesito

da, que é de 9.766. Essa quanti-
dade também é inferior às cin-
co equipes já citadas.

O fator que joga a favor do
Sport é que a equipe é um dos
quatro clubes que disputaram
apenas sete partidas como man-
dante na Série B, ao lado de Grê-
mio, Sampaio Corrêa e CSA. En-
quanto as outras 16 instituições
já possuem oito ou até novo jo-
gos em seus domínios.

Apesar do grande volume de
ingressos comercializados de
forma antecipada, o Sport ain-
da corre o risco de não bater o
recorde de público na atual edi-

ção. Isso porque, ao contrário do
que aconteceu na partida contra
o Brusque, a Arquibancada do
Placar não será destinada para a
torcida rubro-negra, já que a di-
retoria do Leão não chegou a um
acordo com a diretoria do Lon-
drina para a liberação do setor.

Com a Ilha tendo uma capaci-
dade máxima atual de 19 mil,
sendo 16 mil para a torcida do
Sport (que não terá a Arquiban-
cada do Placar), o clube terá que
torcer para uma boa presença de
torcedores do Londrina para po-
der superar a marca de 16.506
diante do Grêmio.

[ Saiba mais

Média de público

CRUZEIRO - 35.935

VASCO - 27.520

BAHIA - 26.252

GRÊMIO - 17.210

CRICIÚMA - 10.285

SPORT - 9.766

CRB - 5.066

TOMBENSE - 1.982

LONDRINA - 1.913

NOVORIZONTINO - 1.601

Público total

CRUZEIRO - 287.486

VASCO - 247.681

BAHIA - 236.269

GRÊMIO - 120.471

CRICIÚMA - 82.283

SPORT - 68.363

CRB -45.602

LONDRINA - 17.224


